
 

 

 

 

 

En primer lugar, agradezco a todas y todos, miembros de la Red SICSAL y otras personas amigas que 
han estado pendientes de mi salud, han expresado su solidaridad y enviado mensajes de aliento. 
¡Gracias! Me han reconfortado en medio de los malestares de salud. Agradezco a Miguel Zepeda que 
les ha mantenido informados y ha actualizado la comunicación general del SICSAL. Con la presente 
crónica les comparto un poco cómo hemos vivido esta histórica fecha y cómo está mi salud.  
 
- Con varios días de anticipación el pueblo, la Iglesia, diferentes sectores de la sociedad y los 

Medios de Comunicación nos comenzamos a mover en vistas a celebrar la Beatificación de Mons. 
Romero. Por ejemplo, la YSUCA y el Canal 21 de TV me hicieron  un par de entrevistas 
pregrabadas para programas especiales que difundieron posteriormente en los días previos a la 
ceremonia.  
 

- VISITA A GUATEMALA (del 14 al 17 mayo)  
 
Invitado por varias organizaciones que conforman el Movimiento Gerardi viajé 
para participar en dos eventos en memoria de Mons. Romero. Agradezco a 
Sheny Vásquez la coordinación, participar en estas actividades fue para mí una 
verdadera bendición. La primera actividad se realizó en el local del antiguo 
Colegio de Infantes, adyacente a la Catedral, un espacio remodelado y 
adecuado para actividades de este tipo. Compartí un poco mi experiencia con 
Mons. Romero, mis publicaciones y, especialmente, una visión del tipo de 
santidad que él vivió y que se propone a la Iglesia. Las personas asistentes 
manifestaron mucho interés, Mons. Romero no era ajeno para ellas ya que, su 
experiencia con Mons. Gerardi les ha permitido estar en comunión también 
con Mons. Romero, tenemos aquí dos mártires asesinados in odium fidei.  
 
Aproveché para hacer memoria de la Hna. Raquel Saravia, sin duda, su espíritu estaba presente 
entre nosotros; la recordé con unas palabras de Mons. Romero sobre el significado del martirio 
que muy bien se aplican a Raquel: “No todos, dice el Concilio Vaticano II, tendrán el honor de dar 
su sangre física, de ser matados por la fe; pero sí, pide Dios a todos los que creen en Él, espíritu de 
martirio, es decir, todos debemos de estar dispuestos a morir por nuestra fe aunque no nos 
conceda el Señor este honor, pero sí estamos dispuestos para que cuando llegue nuestra hora de 
entregarle cuentas, podamos decir: Señor, yo estuve dispuesto a dar mi vida por ti. Y la he dado, 
porque dar la vida no es sólo que lo maten a uno; dar la vida, tener espíritu de martirio, es dar en 
el deber, en el silencio, en la oración, en el cumplimiento honesto del deber; en ese silencio de la 
vida cotidiana, ir dando la vida, como la da la madre que sin aspavientos, con la sencillez del 



martirio maternal da a luz, da de mamar, hace crecer, cuida con cariño a su hijo. Es dar la vida”. 
(Homilía 15 mayo 1977)   
 
Al final del acto me regalaron un ejemplar del librito que, sobre Hna. Raquel ha 
publicado el Movimiento Gerardi, redactado por mi “hermano”, el marista 
Santiago Otero,  a quien me dio mucho gusto saludar también en este encuentro. 
 
Ese mismo día (viernes 16), a las 6 pm salimos rumbo a Quezaltenango (Xelajú), a la Diócesis de 
Los Altos, en donde, al día siguiente, se iba a realizar otro encuentro. Fueron otras 4 horas de 
camino; desde que salimos comencé a sentir un fuerte “mal de orín”, me acompañaban 3 jóvenes 
de las CEB’s, muy amables y atentos a mi malestar, les hice detener el vehículo no sé cuántas 
veces y cada micción me producía un dolor cada vez más fuerte. Finalmente, a media noche, 
llegamos a la parroquia en donde íbamos a pernoctar; a pesar que despertamos al padre Angel 
nos recibió con alegría y muy buen humor y nos dio de cenar, yo no paraba de ir al baño. Fuimos 
a descansar, creo que dormí unos 15 minutos, el dolor no me dejaba tranquilo; hacia eso de las 3 
de la mañana, uno de los jóvenes que me acompañaban se levantó, aproveché para decirle que 
llamáramos al padre Angel porque ya no soportaba el dolor, así lo hicimos desde un celular. El 
padre nos llevó a los servicios de emergencia del hospital de Xela, pero, el panorama allí era 
desolador: indígenas, familiares de los enfermos esperaban en la entrada durmiendo en el suelo, 
cubriéndose del frío como podía; en el interior, el panorama no era mejor, la sala de emergencia 
estaba abarrotada, el doctor estaba sentado pero profundamente dormido, no había una camilla 
para que me examinara… afortunadamente, en ese momento, el padre Angel logró comunicarse 
telefónicamente con un médico, amigo suyo, me recetó para el dolor y acordamos una cita para 
las primeras horas de la mañana. Ya con el dolor calmado pude dormir una hora, no más porque 
ese día celebraban no sé qué santo y desde muy temprano, como es costumbre en Guatemala, 
comenzaron con la reventazón de cohetes y la música de la marimba.  
 
Durante el desayuno el padre Angel me consultó si suspendíamos o no la presentación, pero, ya 
la noche anterior él me había explicado que era una actividad organizada por una de las vicarías 
que abarcaba 14 parroquias y que mucha gente, en su mayoría indígena, harían cerca de 3 horas 
para llegar al encuentro. Así es que le dije que, mientras no tuviera dolor, la podíamos hacer y, 
realmente, valió la pena hacerla. Fueron cerca de 150 personas, con mucha motivación e interés 
por conocer algo de Mons. Romero; era gente sencilla, humilde, es decir, los preferidos de Mons. 
Romero, por eso, también yo me sentí motivado de estar en  medio de ellos. 
 
Después del almuerzo comenzamos el regreso a la capital, otras 4 horas de camino, a medida que 
me fue pasando el efecto de la medicina, volvió el dolor y el continuo detener el vehículo para ir 
al baño; en la carretera no pudimos encontrar una farmacia sino hasta el entrar a la ciudad de 
Guatemala.  
       
La noticia allí era la inmensa manifestación que, esa tarde, se había dado contra la corrupción y la 
solicitud de renuncia del presidente de la República. La Vicepresidenta había renunciado unos 
días antes por el escándalo de la corrupción, millones de quetzales defraudados al fisco; recordé 
inmediatamente las imágenes de penuria que había contemplado en la madrugada en el hospital 
de Quezaltenango consecuencia de la corrupción de los funcionarios, un mal demasiado 



extendido en nuestros países; pero, ahora, el movimiento de indignadas e indignados va 
creciendo y se convierte en una nueva esperanza social, también, en Honduras. 
 
En la madrugada del día siguiente, domingo 17, tomé el autobús para regresar a San Salvador, 
llegué muy temprano, a las 8 am; fui a casa para asearme y me fui de inmediato a emergencia del 
Seguro Social. Por no ser el mío un caso “de gravedad” tardaron en atenderme otras 3 horas¡¡¡ al 
menos me consolaron diciendo que no era grave. Me recetaron para el dolor y para una “posible” 
infección y me recomendaron que, si el problema continuaba, regresara a consulta. Para colmo 
de males, creo que las muchas horas sentado me produjeron una fuerte crisis de hemorroides!!! 
 

- SEMANA DE LA BEATIFICACION (18 al 24 mayo) 
 

o De allí se vino la semana de la beatificación con toda su avalancha de actividades: preparación de 
la vigilia popular (no en contra, pero, sí alternativa a la vigilia “oficial”), organización del traslado 
de miembros de las CEB´s desde el interior del país, difusión por los medios de comunicación de 
las actividades, coordinación para la atención de miembros de SICSAL que venían al histórico 
acontecimiento, atención a medios para algunas entrevistas, etc. Gracias a Dios, en FUNDAHMER, 
somos un buen equipo, todas y todos nos pusimos con dedicación al 
trabajo, cada uno a cumplir con las tareas asignadas; creo que ello 
permitió que saliéramos bastante bien de todos los esfuerzos. También 
aquí nos apoyaron en forma sustancial las señoritas del servicio social de 
la Universidad Gavidia que, con tanto entusiasmo y nos ayudaron en 
Encuentro de Mujeres y en el Taller Internacional del SICSAL de marzo.    
 

o El martes 19, me invitaron a dirigir la palabra al bachillerato del Colegio Fátima (Hermanas 
Dominicas), en Santa Tecla; fue realmente una bendición para mí hablar de Mons. Romero a la 
juventud de aquel colegio, pero, especialmente lo fue, compartir la palabra con las Hermanas 
Chacón, Elvira y Leonor, dos mujeres que fueron grandes amigas de Mons. Romero, testimonio 
privilegiado de su sencillez, calidez y humanidad. La casa de esta familia era el lugar al que 
Monseñor llegaba para descansar, para olvidarse de los problemas y disminuir las presiones, él 
mismo la llamaba su “casa de Betania”. Por eso, no desperdicié la ocasión y me ofrecí para 
llevarlas a su casa, en la Colonia Las Delicias, en Santa Tecla; allí pasé un buen rato respirando la 
espiritualidad romeriana de aquella casa en donde guardan fotos, recortes de periódicos, folletos 
y una grabación de Mons. Romero en tono familiar y profundo. Pueden ver más en:  
http://www.elfaro.net/es/201503/noticias/16760/Elvira-y-Eleonor-Chac%C3%B3n-la-familia.htm    
 

o El jueves, 21 por la mañana, CEIPES, FUNDAHMER, CEBES (miembros de 
SICSAL) y otras organizaciones presentamos una demanda ante la Fiscalía 
General para pedir justicia en el caso de Mons. Romero, ya que, después de 
35 años, sigue en la impunidad; esta es una tarea a la que tendremos que 
darle seguimiento.  
https://www.youtube.com/watch?t=31&v=VoJIUZG3NoY  

 
o Por la tarde, junto al padre Pedro Declerc, a 

la Hna. Nohemí Ortiz (de las Comunidades 
Eclesiales del Bajo Lempa), al pastor Efrén Reyes, participé en un foro 

http://www.elfaro.net/es/201503/noticias/16760/Elvira-y-Eleonor-Chac%C3%B3n-la-familia.htm
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sobre Mons. Romero, con los empleados y empleadas de Casa Presidencia; fue muy significativo 
realizar aquel acto de memoria histórica en aquel lugar, fue una de las tantas maneras de hacer 
justicia a la figura de Mons. Romero y su mensaje. 
 

o Al caer de la tarde, en un repleto auditórium Ignacio Ellacuría de la UCA, se realizó el concierto en 
homenaje a Mons. Romero ejecutado por los artistas romerianos que, desde los tiempos de 
Monseñor, han compuesto canciones populares en su honor y que, sin embargo, no fueron 
tomados en cuenta por la comisión organizadora de la Iglesia. Disfrútenlo en:  
https://www.youtube.com/watch?v=2vFZkbN1KXI   

 
o Después del concierto (siempre el mismo día 21), nos reunimos en FUNDAHMER un grupo de 

personas, “peregrinos” de SICSAL y de otras organizaciones venidos de diversas partes del 
mundo. Comiendo pupusas compartimos nuestra alegría, nuestras inquietudes, nuestros sueños 
“romerianos” por construir una Iglesia “pobre para los pobres”. Allí estuvimos: Lola Perales 
(Francia), Sean Cleary (Australia), Nidia Arrobo (Ecuador), Cecilia Naranjo (Colombia), Scott 
Wright (Estados Unidos), Magaly Millán y Antonia Lozada (Puerto Rico), Yamil Ríos y familia 
(Nicaragua), padre Héctor Martínez (La Taraumara, México), Norma Melara, María Elena 
Sanabria, Antonio Barrera, Miguel Ventura y varias otras personas de El Salvador.  Escuchen las 
inspiradas palabras de Nidia y reconozcan a las/los participantes: 
https://www.youtube.com/watch?v=NFFURdiGFeU   

 
o El viernes 22, por la mañana, SICSAL México y varias otras instituciones tuvieron la buena idea de 

organizar una conferencia de prensa en la que participaron Maricarmen Montes, otra compañera 
salvadoreña residiendo en México e invitaron a este servidor a través de una conexión vía Skype. 
La moderación estuvo a cargo de Gabriela Juárez Palacios, del Observatorio Eclesial. Maricarmen 
dio lectura al comunicado titulado: “Importancia y significado de la beatificación de Mons. 
Romero en el actual contexto de pobreza y exclusión de América Latina”, pueden leerlo y 
escuchar la conferencia en:  
http://observatorioeclesial.org.mx/2015/05/22/beatificacionromero/   
¡Gracias por la actividad y por la invitación! 

 
o Ese viernes fue realmente, el día más importante para nosotros: desde las 2 de la tarde 

comenzamos, en el monumento a la Constitución, la jornada juvenil romeriana y, posteriormente 
la vigilia de las comunidades. Debido a mis malestares de salud, a las horas que iba a pasar de pie 
o bajo la lluvia, decidí mejor no asistir a estas actividades y me quedé en FUNDAHMER para 
coordinar y para atender a los huéspedes que entraban y salían de la casa. Afortunadamente, el 
Canal estatal 10, le dio una amplia cobertura a la actividad y pude seguirla por televisión. Especial 
alegría experimenté cuando, en el acto ecuménico, apareció el grupo SICSAL celebrando una de 
las estaciones. Aquella noche no dejó de llover, parecía que los cielos se habían abierto para 
mandarnos toda el agua que las semanas anteriores no había caído; a pesar de ello, la vigilia se 
realizó completa y fue admirable la participación y resistencia de las comunidades y peregrinos. 
Miguel Zepeda les compartió su crónica de este memorable día: 
http://www.sicsal.net/articulos2/node/474  
También pueden ver: https://www.youtube.com/watch?t=35&v=_jetYFsnD28 
http://www.diariocolatino.com/para-nosotros-la-beatificacion-de-monsenor-romero-representa-35-anos-
de-lucha-comunidades-eclesiales-de-base/   
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A media noche, junto a Efrén Reyes, fuimos al aeropuerto a recoger a Mons. Raúl Vera, que venía 
en vuelo retrasado de México. El plan era llevarlo un momento para que dirigiera un saludo en la 
vigilia, pero, el cansancio y la lluvia incesante y fuerte nos hicieron que lo lleváramos 
directamente a descansar. 
 

o El sábado 23, temprano a las 6.30 de la mañana, llevé a Don Raúl, al padre Héctor Martínez y a 
Scott Wright (Oscarito), al Seminario San José de la Montaña para su participación en la 
ceremonia oficial de beatificación. Tuvimos que pasar varios puestos de policía y debí ejercer 
todas mis dotes diplomáticas para que nos dejaran pasar. Tampoco me animé a participar en la 
ceremonia porque no iba a aguantar tantas horas de pié y al sol, necesitando de ir al baño con 
frecuencia, así es que regresé a FUNDAHMER y estuve terminando de escribir la 
meditación/comunicado que, a nombre de SICSAL, publicamos (www.sicsal.net).  
 
Don Raúl salió muy motivado de la celebración y considera que la beatificación de Mons. Romero 
es “un parte aguas en la vida de la Iglesia católica”. Ese mismo día, por la noche regresó a México 
porque, al día siguiente, tenía confirmaciones en Saltillo. Así es la vida agitada del presidente de 
SICSAL, comprometido y exigido por todos nosotros y por las causas históricas del momento 
¡¡Gracias Don Raúl!! Qué Mons. Romero y Mons. Samuel Ruiz le sigan inspirando y bendiciendo. 
 

o El domingo 24, participamos en la misa de la Cripta. Precisamente, ese día la Comunidad Mons. 
Romero de la Cripta estaba cumpliendo 16 años de estar celebrando, en fidelidad a Mons. 
Romero y al pueblo, la misa dominical en la Cripta; este grupo de mujeres valientes y 
perseverantes han sabido mantener esta eucaristía que ya es una tradición popular; han sorteado 
dificultades, oposición, incomprensión, pero ellas han sido fieles a Mons. Romero; son de los 
grupos que debieron haber sido tomados más en cuenta por el Arzobispado en la preparación de 
la beatificación. Concelebraron varios sacerdotes venidos para la ceremonia del día anterior, 
entre ellos, el padre Héctor Martínez,  Mons. Hinton (SICSAL Australia), ambos tuvieron palabras 
muy oportunas y motivadoras. Vean el siguiente video de la participación de Mons. Hilton Deakin 
y la traducción de Sean Cleary:  
https://www.youtube.com/edit?o=U&video_id=PwDA4l4N4ig  
 
 
A mediodía, con mi familia, llevamos a Rafael Barrera (Cuba) a 
dar un pequeño paseo por el lago de Ilopango; fue un momento 
familiar de descanso y una manera de agradecer a Rafael sus 
múltiples atenciones de hace un año, cuando, junto con Flor, mi 
esposa estuvimos en la Habana.   
 
Al caer de la tarde, pasamos a recoger a  Magaly Millán y Antonia Lozada (Puerto Rico) y nos 
trasladamos al Hospitalito La Divina Providencia (en donde asesinaron a Mons. Romero), en el 
auditórium de dicho lugar presenciamos la obra teatral de la Fundación Huellas, es una excelente 
obra que tiene el mérito de ser escenificada exclusivamente por jóvenes: 
http://www.fundacionhuellas.org/grupohuellas/obras/romero-un-sendero-de-justicia/.  
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Allí nos encontramos con Gustavo Gutiérrez 
(“el padre” de la Teología de la Liberación) y 
no desaprovechamos la oportunidad de 
tomarnos un par de fotografías. 

 
 
 
Ya por la noche, todo el grupito SICSAL que andábamos nos dirigimos al pueblecito de Nuevo 
Cuscatlán para caer de sorpresa a Nidia Arrobo (Ecuador) y a Cecilia Naranjo (Colombia) que se 
encontraban alojadas en la comunidad de las Hermanitas del Evangelio; compartimos las 
pupusas, la alegría del encuentro en momentos tan especiales y, al mismo tiempo, aquello fue 
como una despedida ya que, al día siguiente, comenzaron las salidas de cada uno para sus 
respectivos países.  
 
 
 
 
 
 
 

o Todavía, en la semana siguiente, la causa de Mons. Romero siguió siendo protagonista 
importante en la vida nacional. Por mi parte, todavía participé en una entrevista que me hizo la 
Radio TV Legislativa y en un Foro organizado por estudiantes de la carrera de Servicio Social de la 
Universidad Nacional, allí compartí el mensaje con Edim Martínez, miembro de la Fundación 
Romero; aquella fue una experiencia muy estimulante porque significaba dirigirse a jóvenes 
estudiantes de la Universidad, muy deseosos de conocer a Mons. Romero, de cómo estudiar y 
aplicar en la carrera su figura y su pensamiento.  
 

o Hemos pasado, pues, esta histórica y memorable fecha de la Beatificación de Mons. Romero. 
Hemos hecho críticas constructivas al modo cómo la jerarquía de la Iglesia salvadoreña preparó y 
celebró tan importante acontecimiento, sin embargo, ahora no quiero detenerme a ello, quiero 
quedarme con el buen sabor del acontecimiento en general, en especial: la vigilia popular, el 
encuentro con las hermanas y hermanos de SICSAL que vinieron y las actividades que aquí les he 
señalado. Seguramente Ustedes siguieron la ceremonia por televisión, incluida la sorpresiva y 
bonita coincidencia del fenómeno natural en torno al sol, la naturaleza compartió con nosotros 
sus maravillas en aquel maravilloso 23 de mayo. Aunque no estuvo en primera fila, pero, siento 
que el verdadero protagonista de esta jornada ha sido el pueblo salvadoreño; hemos sido testigos 
de la alegría profunda de tanta gente sencilla que ha visto glorificado a su santo, ha sido la alegría 
de sus vidas, el gozo que da sentido a su existencia, gran milagro del pastor mártir ¡¡Qué viva 
Mons. Romero!¡: https://www.youtube.com/watch?v=w_rJdYW749o;  
http://www.contrapunto.com.sv/sociedad/sociedad-civil/en-visperas-de-la-celebracion-a-romero  
 
Está claro que, a pesar de lo criticable, la beatificación ha significado hacerle justicia a Oscar 
Arnulfo Romero, se ha reivindicado su palabra y a nosotros nos corresponde seguir con lo que, a 
lo largo de estos 35 años hemos hecho: rescatar su palabra profética y tratar de actualizarla en 

https://www.youtube.com/watch?v=w_rJdYW749o


los desafíos actuales. Debemos de seguir exigiendo justicia y que termine la impunidad en su 
asesinato.  

 

o Ya en este mes de Junio, el martes 9 amanecimos con la noticia del fallecimiento de Doña 
Exaltación Luna, la madre del mártir, padre Octavio Ortiz y de nuestra compañera en 
FUNDAHMER, Ana Ortiz Luna. Pueden leer la “nota pascual” que escribimos en homenaje a ella: 
http://www.sicsal.net/articulos2/node/475  Agradecemos, en nombre de Anita y de la Familia, 
los mensajes de solidaridad recibidos desde entonces. 
 

o En cuanto a mi salud, les cuento que, el último fin de semana de mayo, sabiendo que mi suegra 
estaba también mal de salud y que necesitaba unas medicinas, fuimos a visitarla en las montañas 
fronterizas con Guatemala, como me sentía bastante bien se me ocurrió ayudarle a mi cuñado a 
mover un poco de arena y agarré entusiasmado una pala, después de unos minutos sentí un 
trabón en la espalda… resultado, me vino un tremendo espasmo que me hizo volver al médico, el 
cual no dejaba de recomendarme: “!a su edad ¿cómo anda haciendo usted estas cosas?... a su 
edad…!!” (para mis adentros yo me decía: “a este doctor le falla la vista… ¡¿acaso no ve mi 
juventud?¡); me hicieron una radiografía la cual no manifiesta problemas en la columna, fue 
entonces solamente un estirón muscular, pero que, todavía, me tiene con repentinos dolores. 
Finalmente, hoy 11 de junio me han dado los resultados del examen general de orina el cual no 
manifiesta ningún problema, ¡todo está bien! Pero, el médico me ha mandado hacer otro montón 
de exámenes: radiografía cardiopulmonar, electrocardiograma, urocultivo, glucosa, colesterol, 
triglicéridos, prueba de esfuerzo, antígeno prostático… estaba contento y me dije a mí mismo: 
“ahora, sí van a saber qué tengo!!”, pero, mi sorpresa mayúscula fue cuando me dijeron que la 
próxima consulta la tengo ¡¡dentro de cuatro meses!! Conclusión: “!ESTOY BIEN! ¡ESTOY BIEN, 
BIEN, BIEN! ¡todos los síntomas y malestares son imaginación mía y no tengo de qué más 
preocuparme!!!... ¡¡Mejor me encomiendo a nuestro santo, ahora declarado beato!!   (Disculpen 
que la crónica me haya salido en términos completamente personales, he querido escribir así, en 
primera persona, porque ha sido, como carta para amigas y amigos que me han estado 
preguntando sobre mi situación, pero, también he pensado que puede servir para un círculo más 
amplio). 
 
 
Un abrazo romeriano:  
Armando Márquez Ochoa 
Secretaría SICSAL 
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